
連江縣議會第八屆第二次定期大會第 11會次會議記錄 

日期：112／11／14下午 

議程：縣政總質詢 

第一位：陳貽斌議員 

質詢內容： 

1、陳雪生委員之廣告看板上寫了「馬祖躍進，領航高飛」，請縣長就以上文字之

表達個人認為之意涵為何。本席對於「高飛」之解讀是「高雄要飛」，針對高

雄航線復航，民航局的初步規劃為包機的形式，地區有許多來自中南部的軍公

教人員，地方需求上是足夠的，可採取線上訂位或開放部分比例機位的方式，

提供地區居民使用，以幫助他們減少返鄉的時間，目前航空公司遇到的瓶頸是

機師不足，希望航空公司能盡快解決以促成馬祖-高雄航線的營運。 

2、有關小三通農特產品攜帶上限議題，在法規執行上有模糊空間，應該要有明確

的規定，從大陸到馬祖可攜帶的物品不含行李之重量標準，中央應考量地方特

性適當放寬，解決鄉親需求，共創雙贏。 

3、今年馬祖旅客人數不如往年，1至 8月莒光之觀光人潮較去年同期減少將近 1

萬 2千人，爆炸性旅遊對馬祖不見得是好事，更應該回頭思考如何去提升旅遊

品質，更有利觀光長遠發展。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

第二位：曹爾章議員 

質詢內容： 

1、馬祖部分計劃常因土地問題造成延宕、延遲，縣長施政期間是否有注意此問

題？都市計畫中以南竿鄉來說就有部分住宅用地因缺乏水、電、道路等完整規

劃，遲遲未能有效開發。針對已劃設為住宅區卻尚未開發之區域，縣府未來應

成立專責單位來進行規劃，地政局應主動展開「市地重劃」增加地區土地利

用，以協助、鼓勵民間進行開發，也能增加地方稅收，共創雙贏。 



2、公共設施保留地使用用途變更之速度緩慢，縣府應積極辦理，提早規劃變更計

畫，做好相關配套措施，可先將周邊景觀、設施做好，提出實際需求說服中

央，加快計畫執行效率，提高民眾意願投資，增進民眾對地方之認同。 

3、復興村停車場新建案暫定於復興橋旁農地興建，於昨日晚上透過說明會之舉

辦，獲得鄉親支持，本席代表復興村鄉親感謝及肯定交旅局同仁用心，說明會

後之後續作為應盡快辦理，明年 2、3月完成初步規劃後應會再和村民說明。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

第三位：陳書建議員 

質詢內容： 

1、地方有 80至 85％之土地為公有、國有土地，在開發上有困難，民間對於社會

住宅有所需求，縣府應積極針對住宅區進行規劃，主動將道路、電纜線、管線

做好配置，在杜絕違章建築的興建上會更有效果。近幾年有提出關於「容積代

金」的政策，協助容積限制建案，透過將代金繳交給政府的方式，完成建商達

到其所需要之樓層數，也讓政府能有效運用資金及取得土地，據本席所知，目

前基隆市及新北市都有成立平台來協助，之前有請工務處針對容積代金制度進

行了解，目前進度如何？請工務處繼續就此政策進行可行性評估，可向其他縣

市取經，學習好的政策，以解決民眾困擾。 

2、政府不斷鼓勵民眾興建合法房屋，本席認為政府可輔導百姓將保護區或山地部

分做整體的開發，請問保護區是否可變為住宅作使用，應放寬保護區讓民眾開

發限制。 

3、馬祖國際藝術島之藝術作品去留應有所規劃，作品不僅是藝術家付出的心血，

也是縣府的財產，縣府應做好規劃及保留下來，讓計畫延續下去。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

第四位：周瑞國議員 

質詢內容： 

1、有關北竿機場改善擴建案，目前因經費增加且未能一次支付龐大的費用，所



以會分兩階段進行施作，那兩階段之先後及期程之安排尚未明確出來，後續

若有明確方向，應向北竿鄉親做說明。北竿機場未來在施作時會遇到兩個瓶

頸，分別是風山掩埋場及塘岐汙水處理廠，因為在施工時會需要進行場地的

遷移，相關所需經費及地點選擇是否已經確定，汙水廠未來遷移時會需要進

行道路的開挖，務必注意安全。 

2、有關馬祖大橋興建計畫，目前規劃的進度為何？坊間對於北竿機場擴建及馬

祖大橋興建的這兩個案子的先後順序有各種不同看法，就兩者之發展順序，

縣長之看法為何？行政院會以北竿機場擴建之效益來評估馬祖大橋之興建與

否，但仍請縣府以兩案並進為目標持續推動。 

3、未來在北竿機場擴建案順利啟動，北竿鄉親需要到南竿機場搭乘飛機，對於

在交通費用的支出部分，縣長願意給予補貼，十分感謝。 

4、因配合中山國中遷校興建工程，北竿鄉室內羽球場、籃球場要進行拆除，造

成鄉親運動的權益受損，是否能在縣長任內在北竿鄉推動室內運動場館之興

建？請教育處將此案列管及針對北竿室內體育場館的促成及推動方式進行規

劃，土地的撥用程序也同時進行。 

5、國際藝術島之主導權為何？經費到位能讓活動規劃、準備的時間可以更加充

裕，對於未來國際藝術島與文總的合作及經費的執行，本席樂觀其成。 

6、在疫情解封後，許多民眾都選擇出國旅遊，馬祖觀光人潮不如疫情時的熱

絡。早期為推動每年 11月至 3月的觀光旅遊，交旅局與風管處合作推廣淡

季行銷，有業者反映今年 10月旅客數已不盡理想，今年是否能請交旅局及

風管處比照之前的淡季住宿補貼方式來實施，以加強馬祖淡季觀光發展。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

 


